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*  *  * 

 

 

开会辞  

1.     社会服务委员会 (下文简称「社服会」 )主席欢迎各位委员及各部

门的代表出席社服会第十八次会议。  

2.     在开始商讨议程前，主席提醒各位委员按《九龙城区议会会议常
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规》(下文简称《会议常规》)的规定申报利益，若稍后讨論的事项与其物

业业权、职业或投资等个人利益有所冲突，委员须在讨論前申报，以便

他考虑是否须要请有关委员于讨論或表决时避席。此外，根据《会议常

规》第 37(1)条，委员会举行会议的法定人数为全体委员人数的一半。由

于社服会有 9 名委员，如会议期间在席委员人数不足 5 位而有委员向他

提出此事时，他会立即中止讨论，并指示秘书请离席委员返回会议室。

如满 15 分钟后仍未有足够的法定人数，他会立即宣布会议结束。他又提

醒与会人士关掉手提电话的响闹装置或将其改为震动提示，以免会议受

到干扰。  

 

议程一  

通过第十七次会议记录  

3.     主席宣布第十七次会议的会议记录无须修订，并获得委员会一致

通过。  

 

议程二  

要求改善九龙城区牙科服务  

(社会服务委员会文件第 01/23 号 ) 

4.     主席表示医务卫生局及卫生署并无派代表出席是次会议，请委员

阅览部门于会议前提供的席上文件第 1 号书面回应。  

5.     林德成委员介绍文件，要求政府改善九龙城区的牙科服务，并建

议在资助及教育方面推出短、中及长期措施，包括把牙科医疗服务纳入

常规公营医疗系统。  

6.     李慧琼委员赞同文件中的建议，并指出由于香港牙医人手不足，

加上不少长者因牙科服务昂贵而未有及时就医，因此她建议政府在发放

2,000 元牙科医疗劵的同时，应考虑把有关医疗劵的可使用范围扩大至

内地合资格的牙科诊所。  

7.     副主席赞同文件中的建议，特别是提供流动牙科护理车服务的建

议，并提出以下意见：  

(i)  他认为内地牙科服务的质素不下于香港，故赞同扩大医疗
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劵的可使用范围至内地合资格的牙科诊所之建议；以及  

(ii)  他指出现时关爱基金「长者牙科服务资助」项目的资助金额

上限为 10,000 元，即长者仍须支付数千元方能完成整个牙

科疗程，故建议提升项目的资助金额上限。  

8.     左汇雄委员赞同文件中的建议，并指出牙齿问题乃较受长者重视

的问题之一，惟基于供求关系，不少长者未能及时在香港接受牙科医疗

服务。他建议政府与相关单位研究及商讨让长者到大湾区认可的牙科诊

所接受服务之可行性。  

9.     何华汉委员的意见综合如下：  

(i)  他赞同有关让长者到大湾区认可的牙科诊所接受服务之建

议。他续指出申请透过广东计划及福建计划移居内地的香

港居民逐年增加，故认为上述建议可便利有关居民；以及  

(ii)  他以乐悠咭为例，建议把「长者牙科服务资助」项目的年龄

限制由 65 岁下调至 60 岁。  

10.     潘国华委员指出委员曾要求署方改善九龙城区通宵轮候牙医服

务的安排，而他亦曾建议把初步登记的时间由提供牙科服务当天凌晨改

为提供服务前一天的晚上八时或九时，故查询现时的安排和轮候情况。  

11.     何显明委员的意见综合如下：  

(i)  他建议大学增加牙医课程的名额，并从海外引入更多的牙

医，长远解决牙科服务的供求问题；  

(ii)  他赞同有关让长者到大湾区认可的牙科诊所接受服务之建

议，并要求政府尽快制订牙科诊所认可名单，以及把有关诊

所纳入医疗劵的可使用范围；  

(iii)  他认为署方应加强学童在恒齿长出后的口腔健康教育，故

建议把学童牙科保健服务的服务范围延伸至中三；以及  

(iv)  他建议向购买牙齿保险的人士提供津贴。  

12.     主席作出总结，要求部门关注并跟进委员提出的意见。  

 

议程三  
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推出措施纾解民困，回应家庭需要  

(社会服务委员会文件第 02/23 号 ) 

13.     主席请委员阅览各部门于会议前提供的席上文件第 2、 4 及 5 号

书面回应。  

14.     潘国华委员介绍文件，建议政府推出多项纾解民困的措施，以回

应区内不同家庭的需要。  

15.     副主席赞同文件中的建议，并建议推出累进式子女免税额，以及

提供与辅助生殖服务相关的免税额，以鼓励市民生育。  

16.     何显明委员赞同文件中的建议，并提出以下意见：  

(i)  他指出生育率低的成因包括工作压力和养育开支等多项因

素，故认为提高子女免税额以及增设聘请外佣开支的免税

额有助于解决问题；  

(ii)  他指出学前教育学券计划须透过幼儿园提交申请，惟不少

幼儿园并无提交申请，故建议局方容许学童家庭提交申请；

以及  

(iii)  他指出幼儿园教师不属于体制的一部分，其薪金由幼儿园

厘订并缺乏统一的标准，故教师的流失率较高，浪费了幼儿

教育的相关培训资源。  

17.     左汇雄委员赞同文件中的建议，并指出不少双职家庭为三代同堂，

家庭开支压力巨大，故只能聘请外佣去照顾家中的长者和幼儿。因此，

他认为增设聘请外佣开支的免税额可减轻双职家庭的压力，并有助提升

生育率。  

18.     教育局高级学校发展主任 (九龙城 )4 李广荣先生回应，重点如下： 

(i)  政府的不同机构及部门，包括卫生署、医院管理局、社会福

利署 (下文简称「社署」)及教育局一直通力合作，为有特殊

需要或发展迟缓的儿童提供各项服务，包括为有发展障碍

的儿童安排评估、诊治及转介至康复服务，以及为未开始接

受小学教育的初生至 6 岁残疾儿童提供学前康复服务等；  

(ii)  自 2017/18 学年起，政府实施幼儿园教育计划，向参加计划

的幼儿园提供直接资助，协助园方把师生比例改善至 1:11，
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让教师有更多空间进行各类专业活动，包括增强与到校学

前康复服务的跨专业服务团队协作，以发挥协同效应；  

(iii)  教育局已于 2018 年修订了幼儿教育证书、幼儿教育学士和

幼儿教育深造文凭培训课程的框架，提升了实习要求，并加

强照顾儿童多样性的课程元素。教育局亦已加强在职幼儿

园教师的培训，包括自 2015/16 学年起提供照顾有特殊需要

学童为主题的基础培训，以及由 2018/19 及 2021/22 学年起，

分别推出进阶及专题课程；  

(iv)  大专院校在幼儿教育教师专业资格职前及在职培训课程中，

会加入社署认可的特殊幼儿工作员训练单元，即不少于 210

小时关于照顾有特殊需要儿童的训练。现时，一定数目的现

职幼儿园教师已接受相关培训，在识别和照顾有特殊需要

幼儿方面，普遍已掌握基本知识和技巧；  

(v)  教育局会继续在幼儿园推广共融文化，并致力为更多幼儿

园教师提供相关培训，推动幼儿园运用实证为本的支援策

略和教学资源套，照顾学童的学习多样性；  

(vi)  基于香港教育大学已开办幼儿教育荣誉学士课程 (领导与特

殊需要 )，故教育局没有计划在幼儿园设立特殊教育需要统

筹主任的职位；以及  

(vii)  他已备悉委员的意见，并会向相关部门转达。  

19.     主席表示没有委员提出意见，他宣布是项议程讨论结束。  

 

议程四  

要求跟进露宿者问题  

(社会服务委员会文件第 03/23 号 )  

20.     主席请委员阅览社署于会议前提供的席上文件第 3 号书面回应。 

21.     主席介绍文件，要求跟进太平道、染布房街与亚皆老街交界处天

桥底 (下文简称「交界处」 )的露宿者问题。  

22.     副主席指出交界处的露宿者问题已持续多时，故关注露宿者的身

体状况以及该处的环境卫生状况。他又查询署方是否知悉该处露宿者的
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露宿原因，以及署方能否化解有关原因。  

23.     林德成委员指出九龙城区内多个地点的露宿者问题已持续多时，

故要求署方更积极地跟进及处理。他查询署方会否对长期未能解决的个

案进行评估，并要求提供有关跟进或检讨机制的资讯。  

24.     李慧琼委员指出新加坡处理露宿者问题的方式较为成功，故建议

署方就有关方式进行调研，并以新思维处理香港的露宿者问题。  

25.     社会福利署九龙城及油尖旺区助理福利专员 2 叶渭玲女士回应，

重点如下：  

(i)  社署一直关注露宿者的福利需要，并会通过不同途径为露

宿者提供适切的福利支援服务。现时，社署共资助三队由非

政府机构营办的露宿者综合服务队 (下文简称「服务队」 )，

为各区的露宿者提供相关支援服务。服务队会进行日间及

深宵外展探访，主动接触区内各个露宿地点的露宿者，了解

其露宿的原因，并按他们的实际需要提供福利服务，包括紧

急及短期住宿、辅导、医疗支援、紧急基金以支付各项开支

以及服务转介等；  

(ii)  服务队一直在交界处进行外展探访，并于 2022 年的探访中

共接触到 4 名露宿者，当中 2 名人士在接受社工的协助后

已自行离去，即交界处仍有 2 名露宿者。他们的求助动机较

低，亦不愿意说明其自身的情况，且当中 1 名人士不经常在

该处逗留。服务队需时与他们建立关系，并会继续透过外展

探访主动接触他们，然后因应每宗个案的情况提供适切的

协助；  

(iii)  露宿是一个复杂的社会问题，涉及不同政策局和部门的范

畴。社署地区福利办事处会继续配合相关政府部门的工作，

以及协调相关的福利服务单位，透过不同途径为露宿者提

供适切的福利支援服务，协助他们脱离露宿生活；  

(iv)  她已备悉委员的意见，社署会继续与服务队紧密联络及合

作，就露宿地点和露宿者的情况进行讨论及跟进；  

(v)  服务队已增聘护士，让服务队在进行外展探访时评估露宿

者的身体状况，并在有需要时进行清洗伤口等简单护理程

序。若露宿者有严重的病况或需接受情绪支援，服务队可安
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排同工陪同他们接受治疗；  

(vi)  由于露宿者的流动性高，因此文件中提及的露宿者或与服

务队接触到的露宿者不同。此外，基于个人私隐的考虑，社

署不适宜说明个别露宿者的情况；以及  

(vii)  若露宿者表示其露宿原因与其家庭相关，并且同意社工接

触其家人，服务队可把个案转介至综合家庭服务中心跟进。 

26.     主席作出总结，并期望社署以更有效的方式处理露宿者问题。  

 

议程五  

其他事项  

27.     主席表示没有委员提出其他事项，他宣布是项议程讨论结束。  

 

下次会议日期  

28.     主席宣布下次会议日期为 2023 年 3 月 23 日下午 2 时 30 分，截

止提交文件日期为 2023 年 3 月 8 日。  

29.     主席在下午 3 时 16 分宣布会议结束。  

本会议记录于 2023 年 3 月 23 日正式通过。  

 

 

 

 

                               

                     主席  

 

 

 

 

                               

                     秘书  

九龙城区议会秘书处  

2023年 3月  


